

Lecture à deux voix pour l'ouverture de l'Année Jubilaire 2025 L'Arbre de l'Espérance, un chemin vivant

Nous sommes rassemblés aujourd'hui pour ouvrir une page nouvelle de notre vie paroissiale et spirituelle, l'Année Sainte 2025, placée sous le signe de l'espérance. Inspirée par la devise *Spes non confundit* – « L'espérance ne déçoit pas » – cette année est une invitation à raviver notre foi, à renouveler notre charité et à fortifier notre espérance.

Comme l'a rappelé le Pape François dans la Bulle annonçant ce Jubilé : « *L'espérance est contenue dans le cœur de chaque personne comme un désir, une attente du bien* ». Et cette espérance, nous allons la cultiver ensemble à travers un symbole concret et vivant : **l'Arbre de l'Espérance**, qui sera placé ici, au pied de l'ambon.

L'arbre et l'ambon : un lieu pour accueillir la Parole

Cet arbre ne sera pas un simple décor. En étant installé près de l'ambon, il va devenir le témoin direct des textes bibliques proclamés tout au long de l'année : la première lecture, le psaume, la deuxième lecture, l'Évangile. Il sera également le témoin des homélies prononcées ici par nos prêtres.

Nous vous invitons à voir dans ce positionnement une dimension profondément symbolique : l'Arbre de l'Espérance, comme la Parole de Dieu, est là pour nourrir nos cœurs, nous guider et nous faire grandir. Tout au long de l'année, cet arbre va s'enrichir des feuilles et des fruits que nous, communauté paroissiale, ajouterons à chaque étape liturgique ou événement jubilaire. Il deviendra ainsi une image vivante de la croissance spirituelle que nous partageons ensemble.

Bénédictio de l'arbre.

Un arbre vivant, un parcours spirituel

L'Arbre de l'Espérance est bien plus qu'un symbole. Il est une invitation à participer activement à la vie de notre communauté. À chaque étape liturgique, à chaque événement jubilaire, nous pourrons ajouter des feuilles, des fruits ou d'autres éléments pour représenter nos prières, nos engagements, nos actes de charité.

En contemplant cet Arbre de l'Espérance que nous allons nourrir tout au long de l'année, permettez-nous de partager avec vous les mots d'un grand poète français, Paul Valéry, qui écrit, dans un élan d'admiration pour la création :

« Considérez une plante, admirez un grand arbre, et voyez en esprit que ce n'est qu'un fleuve dressé qui s'épanche dans l'air du ciel. L'eau s'avance par l'arbre à la rencontre de la lumière. L'eau se construit de quelques sels de la terre une forme amoureuse du jour. Elle tend et étend vers l'univers des bras fluides et puissants aux mains légères. »

N'est-ce pas une image splendide de ce que nous sommes appelés à vivre dans cette Année jubilaire ? Comme cet arbre, nous sommes des êtres de relation. Nous puisons dans la terre, dans l'eau vive de la grâce de Dieu, dans le sel de la Parole proclamée. Et, tout comme l'arbre tend ses branches vers la lumière du ciel, nous sommes invités à tendre nos cœurs et nos âmes vers l'amour du Seigneur.

Ces mots de Valéry, bien qu'écrits dans une contemplation poétique, résonnent profondément avec la vision chrétienne de la création comme une louange au Créateur. L'arbre devient ici un hymne vivant, une invitation à l'espérance. Il nous rappelle que chaque geste que nous poserons pour enrichir cet arbre – chaque feuille, chaque fruit ajouté – n'est rien d'autre qu'une réponse à cet appel à tendre nos vies vers la lumière, vers la plénitude de Dieu.

Et cela rejoint pleinement l'invitation du Pape François : ne pas rester ancrés dans nos peurs, mais laisser jaillir en nous cette sève d'espérance qui fait grandir, qui élève, et qui éclaire.

Un arbre à filets : pêcheurs d'espérance

Jésus disait à ses disciples : « *Venez à ma suite, et je ferai de vous des pêcheurs d'hommes* » (Mt 4,19). Pourquoi ne pas imaginer que notre arbre est aussi un arbre à filets ? Chaque feuille, chaque fruit, chaque symbole que nous y accrochons peut être vu comme un filet lancé dans le monde.

À travers cet arbre, nous sommes appelés à pêcher non seulement des hommes, mais aussi des gestes d'amour et des témoignages d'espérance. Remplissons nos filets tout au long de cette année, en étant attentifs aux besoins des plus fragiles, en tendant la main à ceux qui cherchent un sens à leur vie, en proclamant la joie de l'Évangile.

L'arbre comme lumière d'espérance

Chers frères et sœurs, cet Arbre de l'Espérance, placé au pied de l'ambon, sera notre guide tout au long de cette Année jubilaire. Il nous rappellera que, comme la Parole de Dieu, nous sommes appelés à grandir, à porter du fruit, à être des témoins vivants de l'espérance dans un monde qui en a tant besoin.

Alors, avançons ensemble, nourris par cette espérance qui « *ne déçoit pas* ». Et à la fin de cette année, lorsque nous verrons cet arbre resplendir de toutes ses feuilles et ses fruits, nous pourrons dire : « *Oui, Seigneur, nous avons marché avec toi, et ton espérance a renouvelé nos cœurs.* »

L'Année jubilaire : des étapes concrètes

Cette Année Sainte sera également marquée par des événements spécifiques, des étapes de pèlerinage qui jalonnent notre chemin communautaire. Nous nous présentons sur ce diaporama les jubilés que nous avons choisis de vivre ensemble parmi les nombreux événements proposés par le Vatican. Ces jubilés sont des occasions concrètes de marcher ensemble comme des *pèlerins d'espérance*.

- 28 mars (24h pour le Seigneur)
- 5-6 avril Jubilé des Malades et du Monde de la Santé)
- 28-30 avril (Jubilé des Personnes en situation de Handicap) avec la communauté de l'Arche
- 24-25 mai ou 30 mai-1er juin (date à choisir : Jubilé des Familles, des Grands-Parents et des Personnes âgées)
- 7-8 juin (Jubilé des Mouvements, des Associations et des Communautés Nouvelles)
- 26-28 septembre (Jubilé des Catéchistes)
- 11-12 octobre (Jubilé de la Spiritualité Mariale)
- 22-23 novembre (Jubilé des Chœurs et des Chorales)

Un hymne pour accompagner notre marche

Avant de conclure, nous nous devons d'évoquer aussi l'hymne officiel du Jubilé. Cet hymne, intitulé *Pèlerins d'Espérance*, écrit en italien puis traduit en plusieurs langues, a été conçu pour accompagner notre cheminement cette année. Inspiré de certains des plus beaux passages du prophète Isaïe, il nous rappelle que nous ne marchons pas seuls.

Les paroles expriment avec force les grands thèmes du Jubilé : la création, la fraternité, la tendresse de Dieu et l'espérance.

Cet hymne nous invite à marcher ensemble, confiants et joyeux, orientés vers une nouvelle destination. Dieu, comme une flamme toujours ardente, maintient vivante l'espérance dans nos cœurs et guide nos pas sur le chemin tracé par Jésus.

Jubilons ! Chantons de joie en reprenant avec espérance cet hymne de l'Année Sainte !

Chant de l'hymne